

Noticias  
manteniéndolo  
al día



## REPORTE DE PRENSA

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia  
Dirección de Comunicación





Haga clic y visite la p3gina principal de cada peri3dico



- **Bolivia reporta 50 casos positivos de coronavirus** El Ministerio de Salud reportó el jueves 50 nuevos casos positivos de coronavirus, con los que el total sube a 1.110.064 en el territorio nacional y el número de fallecidos se mantiene en 22.244. Entre los nuevos contagios, 19 figuran en Santa Cruz, 14 en La Paz, 13 en Cochabamba, 1 en Oruro, 1 en Chuquisaca, 1 en Beni, 1 en Potosí; mientras que en Tarija y Pando no se registraron nuevos casos.
- **Sedes alerta que fiestas de fin de año pueden provocar la sexta ola del Covid en La Paz** El jefe de la Unidad de Epidemiología del Servicio Departamental de Salud (SEDES) La Paz, Miguel Ángel Quispe, informó que en el mes de enero del 2023 podría presentarse una nueva ola de contagios y el inicio de la sexta ola del Covid 19 en el departamento, después de las fiestas de fin de año, tras posible aglomeración de personas.



# EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES



- **El paro indefinido provocó el cierre del 10% de microempresas de Santa Cruz, denuncia Conamype** El presidente de la Comisión Nacional de la Micro y Pequeña Empresa (Conamype), Carlos Bolaños, informó este jueves el cierre del 10% de microempresas en Santa Cruz, debido a las duras consecuencias del paro cruceño y provocando miles de despidos. No descartan movilizaciones y cerco al Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural.
- **BancoSol entrega créditos a sus clientes en los negocios y rápidamente** Como parte de los beneficios y ventajas de esta modalidad, el cliente no requiere visitar el banco, presentar información documental personal y de su negocio, y sobre todo tendrá la seguridad de la fecha y el tiempo de su trámite. BancoSol ingresa a una nueva era con servicios que promueven la inclusión financiera y digital. La entidad ahora procesa y desembolsa créditos en los negocios de los empresarios y empresarias de la microempresa con la aplicación de innovadoras herramientas tecnológicas, que evolucionan las microfinanzas en Bolivia.



- **Banco Central de Bolivia duplica la comisión que cobra a entidades financieras por el retiro de dólares** El Banco Central de Bolivia (BCB) determinó aumentar la comisión que pagan las entidades financieras para el retiro de efectivo en dólares de las bóvedas de la entidad emisora. La decisión surge de la resolución 103/2022 que entró en vigencia el 16 de noviembre de 2022.
- **Reprogramación de deudas es de alcance nacional** La reprogramación de créditos anunciada por el Gobierno la semana pasada para los productores afectados por el paro cívico indefinido en Santa Cruz tiene alcance nacional y podrá beneficiar a cualquier prestatario, previa evaluación por parte de su entidad financiera, afirmó el viceministro de la Micro y Mediana Empresa, Nelson Aruquipa.
- **Beni estrena el complejo industrial arrocero más moderno de Bolivia** El presidente Luis Arce inauguró este jueves el Complejo Industrial Arrocero de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), dependiente del Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, el más moderno de Bolivia, emplazado en el municipio de San Andrés, provincia Marbán en el departamento de Beni, con una inversión de Bs 163 millones.
- **Cuestionan falta de control estatal en la minería y comercio ilegal del oro** En los últimos meses, distintas organizaciones a nivel internacional han expresado su preocupación por el aumento de la minería ilegal de oro en Latinoamérica. En el caso de Bolivia, se difundieron algunas estimaciones del volumen del preciado metal que se produciría de forma ilegal; sin embargo, un experto observó que esto es muy difícil de precisar debido a que el Estado no aplica los controles necesarios.



- **Viceministerio de Lucha Contra el Contrabando decomisa 180 quintales de arroz y arrocillo de Emapa que iban a Perú** El chofer que llevaba la producción que se subvenciona en el país, incluso tenía las facturas emitidas por la estatal. El tema están en investigación.
- **Código QR acelerará tránsito de mercadería** El despacho de carga con el código QR acelerará tránsito de mercadería en el Puerto de Arica. El gerente ejecutivo de la ASP-B, Dante Justiniano, calificó de “exitoso” el emprendimiento de modernización tecnológica en el movimiento de carga, según un reporte institucional.
- **Cae la afluencia de usuarios del tren tras el cobro de pasaje de Bs 3,50** La afluencia de usuarios interesados en viajar en el tren metropolitano se redujo sustancialmente ayer. En el primer día de funcionamiento de la línea roja con pasaje de 3,50 bolivianos para adultos y 2 para niños, estudiantes, mayores de 60 y personas con discapacidad, la cantidad de pasajeros para trasladarse desde la estación central de San Antonio hasta la facultad de Agronomía, al sur de la ciudad de Cochabamba, fue mínima en comparación con las jornadas en que los viajes eran gratuitos.



- **Presidente Arce defiende la postura del Gobierno sobre la fecha del Censo 2024** “ Si hay que defender una postura hay que hacerlo con firmeza hasta el último momento. Nosotros confiamos en autoridades que realmente desean defender al departamento, pero en su integridad y sin ninguna duda ni dubitación”, argumentó el Presidente.
- **Arce sobre el censo: “Si hay que defender una postura, hay que hacerlo con firmeza hasta el final”** El presidente Luis Arce sostuvo este viernes, en Beni, que, si existe una postura, hay que defenderla hasta el final, en referencia al prolongado conflicto del censo. Aseguró que la definición de la fecha, 23 de marzo de 2024, se tomó en base a todas las reuniones con autoridades del país.
- **Comisión tratará primero la ley de escaños del MAS y allí se podrán “hacer mejoras”** El presidente de la comisión de Constitución de Diputados, Juan José Jauregui, informó que de acuerdo al orden de llegada, se tratará primero la Ley de redistribución de escaños que fue presentada por la jefa de bancada de Santa Cruz del Movimiento al Socialismo (MAS), Deysi Choque, quien afirmó que cualquier mejora, se la podrá hacer en esa instancia, antes de que el documento pueda pasar al pleno de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP).
- **Santa Cruz llega al día 28 de paro indefinido a la espera de la aprobación de una ley** Santa Cruz llega este viernes, 18 de noviembre, al día 28 de paro indefinido a la espera de la aprobación de una ley que garantice que los resultados oficiales del Censo de Población y Vivienda estén listos hasta septiembre de 2024 para una oportuna distribución de recursos y de escaños para las elecciones de 2025.



- **Cívicos aseguran que el TSE les dio la razón sobre el censo y llaman “ministro de la mentira” a Cusicanqui** El presidente del Comité pro Santa Cruz, Rómulo Calvo, aseguró este jueves que el informe brindado por el Tribunal Supremo Electoral (TSE), de que los resultados oficiales del censo deben entregarse hasta septiembre de 2024 para la redistribución de escaños antes de las elecciones de 2025, les dio la razón sobre la propuesta que hicieron y calificó como el “ministro de la mentira e improvisación” a Sergio Cusicanqui.
- **Cuéllar tras reunión con Arias: “El censo ahora es un problema nacional, no solo de Santa Cruz** El rector de la Universidad Autónoma Gabriel René Morreno (Uagrm), Vicente Cuéllar, afirmó este viernes, tras reunirse con el alcalde de La Paz, Iván Arias, que el conflicto del censo es un tema nacional y no solo de Santa Cruz.
- **Exigen ley para garantizar entrega oportuna de resultados del censo** Ante el pronunciamiento del Tribunal Supremo Electoral (TSE) sobre los resultados de censo y la afirmación del Gobierno de que éstos se entregarán a esa instancia en septiembre de 2024, los presidentes de la Comisión Interinstitucional de Santa Cruz y del Comité Cívico, Vicente Cuellar y Rómulo Calvo, respectivamente, exigieron que esta programación se plasme en una ley.
- **Pese a urgencia, Legislativo dilata tratar la ley de censo hasta el lunes** En tanto se mantiene el paro indefinido en Santa Cruz, el Órgano Legislativo Plurinacional con su mayoría del Movimiento Al Socialismo (MAS) no da curso a la consideración del proyecto de ley para el censo. Los renovadores consideran que los proyectos que no contemplen aspectos del DS 4824 no tendrán apoyo.



- **El MAS se centra en pugna interna y posterga debate sobre ley del censo** El Movimiento Al Socialismo (MAS) centra su atención en la pugna interna y deja de lado el debate sobre el proyecto de ley del censo en la Asamblea Legislativa Plurinacional. La dirigencia del MAS, del ala 'evista' ratificó ayer que el presidente Luis Arce levanta la bandera del PS-1 de cara a las elecciones generales de 2025. La novedad surgió por las presuntas deudas impositivas del jefe del partido, Evo Morales.
- **Morales ve "negligencia" del Gabinete político de Arce por prolongar el conflicto del censo** El expresidente y jefe del MAS Evo Morales acusó este viernes de "negligente" a los ministros que conforman el gabinete político del presidente Luis Arce por prolongar de manera "irresponsable" el conflicto del paro cívico en Santa Cruz.
- **Gremiales del país bajan tono y exigen aprobar ley del censo** Un reducido grupo del sector gremial al mando de Toño Siñani, secretario general de la Confederación de Trabajadores Gremiales de Bolivia, marchó ayer por las calles del centro paceño demandando al Gobierno solucionar el conflicto por el censo y anunció que se trata de una primera movilización.
- **Evistas critican al Ejecutivo por plantear día de encuesta un 23 de marzo, Día del Mar** Las pugnas internas en el MAS llegan a la planificación del censo nacional de población y vivienda. El diputado del "ala evista" Héctor Arce calificó de "chambonada" (desacierto) que el empadronamiento censal se haya previsto para el 23 de marzo de 2024, Día del Mar en Bolivia.



- **TSE prevé que primarias serán en enero de 2025** El presidente del TSE, Óscar Hassenteufel, sostuvo ayer que se deben realizar las elecciones primarias en enero de 2025, la cual se cumplirá en el tiempo requerido para habilitar la opción rumbo a los comicios presidenciales que se realizarán en septiembre de 2025.
- **Cuestionan demora en envío de proyecto de ley del PGE 2023** Aunque la Constitución Política del Estado (CPE) establece que el Órgano Ejecutivo debe presentar el proyecto de ley de Presupuesto General del Estado al menos dos meses antes de la conclusión del año fiscal, a la fecha se desconoce tal propuesta normativa. Analistas observan dificultades en el equilibrio de ingresos y gastos que impiden cerrar el presupuesto.
- **Astorga: El Chapare tiene aeropuerto, un equipo de fútbol y todos los privilegios, pero no aporta al Estado** Luego de que las Seis Federaciones del Trópico de Cochabamba anunciaran la adquisición del equipo Palmaflor, el diputado de Comunidad Ciudadana (CC), Alberto Astorga, anunció que se investigará esa transferencia. Además, cuestionó los privilegios con los que cuenta esa región del país.
- **Evo Morales está en Perú, cuando Castillo es acusado por haber ofrecido salida al mar a Bolivia** El exmandatario boliviano Evo Morales llegó este jueves a Perú en vísperas de que una comisión del Congreso debata una acusación de traición a la patria al presidente Pedro Castillo.
- **El MAS denuncia que Impuestos busca “involucrar” a Evo en un caso de deuda para “afectar su imagen”** El MAS denunció este jueves que el Servicio de Impuestos Nacionales (SIN) busca “involucrar” a su líder de partido, Evo Morales, en un caso de deuda, con el fin de “afectar su imagen”. Advierten que asumirán acciones contra este y otros casos de “acoso político” en esa y otras dependencias del Estado.



- **Racionan el agua en el occidente y atrasan siembra de 120.00 hectáreas por falta de lluvias** La falta de lluvias ya pasa factura al sector productivo del Chaco boliviano y pone en apuros a la población que vive en las zonas altas de las urbes de Potosí y Sucre En Tarija, la sequía preocupa a las autoridades.
- **La sequía golpea a Bolivia: al menos 23 municipios se declaran en situación de desastre** Al menos 23 municipios de todo el país se declararon en desastre debido a la sequía que se presenta desde hace varias semanas, informó, ayer jueves, el viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes.
- **Arias: La Paz tiene reservas de agua hasta febrero del 2023** El alcalde de La Paz, Iván Arias, informó este jueves que el municipio cuenta con reservas de agua hasta febrero del 2023 e indicó que ante la demora de las lluvias y el incremento del uso de agua, se asumirán medidas para cuidar el líquido vital.
- **Baja el nivel de los ríos de La Paz y eso agudiza la sequía contra la agricultura** La jefa de la Unidad de Pronósticos Hidrológicos del Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi), Lucia Waper, informó que los cambios climáticos, entre el exceso de la radiación solar y la falta de lluvias, también causan que baje el nivel en los ríos de La Paz y como consecuencia las sequías en varias regiones del departamento.



- **La formación técnica, un puente entre el conocimiento y el mundo laboral** El mundo laboral se ha transformado de forma significativa en todo el mundo. En ese cambio, la tecnología juega un rol fundamental, esto implica nuevos desafíos en la formación de los jóvenes, quienes encaran el trabajo y su previa formación de manera distinta. Entre otras diferencias con las generaciones anteriores, ahora los títulos por si solos dejan de ser lo más importante y en su lugar ciertas capacidades de comunicación, de gestión, son las que definen el acceso a empleo o la capacidad de autoempleo, es la opinión de Carola Capra, directora del Grupo Nueva Economía.
- **Más dilación insensible con Santa Cruz** Hay una doble moral que ahora muestra el Gobierno nacional al acortar, por lo menos en apariencia, los plazos de entrega de los resultados del censo a la vez que el partido gobernante dilata y pone trabas al tratamiento de la ley en la Asamblea Legislativa.
- **¿Por qué los masistas no hacen lo obvio?** Dicen que la voluntad política es capaz de mover montañas. El problema radica en que aquellos llamados a ejercer la política, no hacen lo obvio: llegar a acuerdos y pacificar el país. En su lugar, hacen lo contrario. Muerden el polvo del odio y la rencilla y destruyen puentes e incendian falsas mesas de diálogo. Lo sorprendente es que detrás de cada mala idea se esconde, siempre, un interés político egoísta. Casi burdo. No se defiende el bien común. No se apoya aquello que es de sentido común. Aquello que por lógica se debe hacer: cumplir la ley, respetar los procesos, ser un funcionario público probo y eficiente. Fortalecer las instituciones públicas con técnicos especialistas y no con operadores políticos neófitos y autómatas. ¿Por qué el MAS no hace aquello que es obvio?
- **Los migrantes** En la intensidad de los conflictos de estas semanas, la prensa y las redes sociales registraron discursos y declaraciones cercanas a la estupidez, además de los tonos insolentes contra una u otra colectividad y la revelación de subjetividades racistas, xenófobas. En el fondo, ignorancia –mucho ignorancia- y complejos internos.





BUENOS DÍAS

*Confederación de Empresarios Privados de Bolivia*